

AÑO I.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Calle Mayor, 34.

Gandia 24 de Julio de 1881.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico.

Núm. 30.

PROGRESOS.

EL PUERTO DE GANDIA.

Hé aquí una frase atrevida; tal vez un delirio ó un sueño fantástico de nuestra semi-oriental imaginación. Muchas veces hemos pensado en escribir un artículo sobre este tema, y otras tantas se nos ha caído la pluma de la mano. ¡Pensar! Esta es la frase. ¿Y qué se pierde con pensar? La grandiosidad de la ciencia habla á un tiempo al entendimiento y á la imaginación. Pensar, muchas veces es crear; es encontrar la verdad oculta como hecho, ó es formar un sistema; porque si la ciencia moderna tiene un análisis que penetra hasta la célula, tiene también una síntesis que abraza el universo, como ha dicho un sábio. La ciencia no existiría, sería imposible sin los grandes sentimientos del alma. Sin entusiasmo, sin constancia, sin fé, no habría ciencia, y el hallazgo de una verdad, deslumbra y conmueve como el de una belleza artística; excita la alegría, el entusiasmo y la fé. El *Eureka* de Arquímedes no es el frío resultado de un problema: es el grito del alma herida por la verdad como por una luz. En nuestros días, es casi inexplicable cómo se han venido sospechando oscuramente verdades científicas, que algún afortunado ha conseguido demostrar en un momento de inspiración. ¿Habremos nosotros depositado en uno de esos momentos la semilla primera para que brote el pensamiento, en este rico distrito rural, de hacer un pequeño puerto en el Grao de Gandia? ¿Quién sabe! Comprendemos perfectamente que se trata de una obra de titanes, porque únicamente debería ser costeada por los pueblos del Partido, dado caso de que para ello se pusieran de acuerdo; pero á esto podríamos oponer muchas razones.

Tenemos mucho apego por las cosas de esta tierra y tal vez esto nos ciegue, pero no queremos dar mas importancia á Vinaroz, por ejemplo, que á Gandia. Y Vinaroz á costa de inmensos sacrificios, tiene su puerto en construcción; posee sus canteras, su ferro-carril conductor de bloques, sus grúas de descarga, y todo el material necesario para las obras que prosigue con increíble rapidez y que tocan ya á su término, pero á estos sacrificios responden los buques de todos calados y nacionalidades anclando en su puerto y saludando, digámoslo así, al trabajo y á la constancia de los asiduos vinarocenses. Dicese que es el puerto del Maestrazgo el de Vinaroz, y bajo este punto de vista, tiene realmente importancia; pero no la tendría menos el nuestro, porque á él y no á otro vendrían á embarcar sus productos infinidad de pueblos; todos los de este partido, los del de Albaida, del de Pego, y parte del de Sueca, abrazando esta zona poblaciones tan importantes como Tabernes de Valldigna, Albaida, Pego, Oliva, Gandia y otras, que por varias carreteras magníficas convergen á esta Ciudad llamada por su importancia comercial y por su situación topográfica á realizar la obra de que se trata.

Se nos dirá que el nuevo ferro-carril, atravesando con el potente silbido de sus locomotoras los bosques de naranjos de Carcagente, los de pinos de Aguas-vivas y el precioso valle de Valldigna, arrollaría entre sus espirales de humo nuestra esportación marítima. Error lamentable. El vapor, ese pedestal de la industria de nuestro siglo produce fenómenos á cual mas digno de esta

dió, y uno de ellos y de los mas principales es que hace aumentar de una manera notable los demás medios de comunicación. Esto está en la conciencia de todos y no se oculta á la vista del miope. Si el pensamiento que nos ocupa pudiera llevarse á cabo tan pronto como lo deseamos, palpablemente lo notaríamos.

Se nos argüirá también que los pueblos se hallan agobiados bajo la losa de los impuestos, pero este argumento cae por su base: en todas las naciones, como en la nuestra, el Estado impone las contribuciones sobre los rendimientos de la riqueza, y claro está que aquellas han de fluctuar siguiendo la suerte de esta; por manera que abriendo nuevas vías de esportación para nuestros productos, éstos han de mejorar de precio; y he aquí que palmariamente nos defenderíamos del pago de los impuestos con el mayor producto que adquirirían las cosechas.

Tampoco se nos ocultan las dificultades con que deberíamos luchar para la construcción de un pequeño puerto en la playa de esta Ciudad. El continuo embate de los vientos del E.; las arenas arrastradas por los ríos Serpis y S. Nicolas en ciertas épocas del año; la conducción de la escollera desde el inmediato monte de Sta. Ana; todas las conocemos y todas podrían vencerse, porque las dragas de vapor para algo se habrán inventado, y creemos que una de éstas, trabajando asiduamente, bastaría no solamente para hacer el correspondiente fondo para la dársena del puerto, sino hasta para hacer navegar á los buques por medio de un canal que llegase á nuestras marallas.

Ahora bien: ¿cómo se realizará tan importante mejora? ¿Existen medios? Preguntas son cuya contestación dejamos al buen juicio de los hombres de saber y de patriotismo, que no han de faltar en este distrito; con los cuales estaremos á cualquiera hora que se inicie la realización de la idea.

Estúdiense, pues, la manera de llamar á nuestra playa á la marina mercante; estimúlese por este país el comercio de cabotaje, y si hoy vemos anclados en aquella solo pequeños laudes de escasas toneladas, sin abrigo alguno y siempre dispuestos á zarpar por temor á las frecuentes marejadas de nuestro golfo, mañana, cuando tuvieran puerto seguro, veríamos ondear en el mismo las banderas de muchos buques que traerían sobre esta zona lo que en buen español se llama honra y provecho.

Por algo nos habrá colocado Dios en el centro del citado golfo, al que abren sus brazos los cabos de Cullera y S. Antonio, y al mismo tiempo que favorecemos nuestros mismos intereses, construyamos un hogar para las embarcaciones que á lo mejor vemos perecer víctimas del furor de las encespadas olas.

A. R. C.

EL ANGEL Y EL DIABLO,

I

Uno de los empleados en el *camionaje* del otro mundo escribió y publicó un libro, según unos muy bueno, y según otros muy malo, porque solo los libros tontos son juzgados *nemine discrepante*.

Por si hay entre Vdes. alguno que no sepa lo que es camionaje, voy á explicárselo: camionaje se llama todo lo que se refiere al transporte de personas y efectos desde las estaciones de los ferrocarriles á su inmediato destino. Por ejemplo, á la estación *A* llega el fardo de ricas telas de contrabando *B*, que espera á conveniente distancia el contrabandista *C*; la fuerza motriz que por encima de carabineros, etc., hace salvar á *B* la distancia que media entre *A* y *C*, se llama camionaje. ¿Están Vds. enterados? ¿Si? Pues volvamos al libro.

Del libro en cuestión, que era todo él pura estadística y pura matemática, resultaba un dato muy curioso, y era que guarda proporción el número de viajeros destinados al cielo ó al infierno, con el número de años que los mismos viajeros cuentan; con la circunstancia de que cuanto mas tarde sale uno de este mundo, mas probabilidades tiene de que le lleven los demonios.

El día que se puso á la venta el susodicho libro no quedó un ejemplar en las librerías, y así era que no había un habitante del otro mundo que no estuviese con él entre las manos. Dicho se está que el Ángel de la Guarda y el Diablo no fueron los últimos que gastaron su medio durete en comprar el tal librito, por supuesto el uno con la intención pura y el otro con la intención mas endiablada.

Los buenos libros no solo son buenos por lo que dicen, sino también por lo que le hacen á uno pensar cuando los lee. Yo sé que era muy curioso el que escribió y publicó el empleado en el camionaje del otro mundo, pero esto no me autoriza á decir que fuera bueno: hay curiosidades muy pícaras, y tanto esto como lo que hizo pensar al Ángel y al Diablo, me hacen suspender mi juicio acerca de la bondad de la obra.

Veamos lo que la obra hizo pensar al Ángel y al diablo.

El Ángel de la Guarda se puso á razonar en estos términos, así que terminó la lectura del libro.

—¡Válgame Dios lo que he descubierto! ¿Con que resulta que cuanto mas viven las criaturas, menos probabilidades tienen de entrar en el cielo, y que infaliblemente van á él los que mueren en la edad de la inocencia? Pues señor, está visto que yo hago muy mal en cuidar de los chiquillos, y que lo que á ellos y á mí nos tiene cuenta es que se mueran antes de llegar á la edad de las picardías, porque así van todos derechos al cielo y del otro modo van casi todos derechos al infierno. Señor, ¿cómo no me había ocurrido á mí una cosa tan sencilla? No es cosa de que yo vaya á empujar á los chicos para que se rompan la crisma, por ejemplo, rodando por una escalera, porque eso ya sería usurpar sus atribuciones al Diablo; pero lo que sí haré es abandonarlos á su suerte. Señor, ¿que un chiquillo se cae á un río ó coge una insolación? Lo dejo que se ahogue ó se muera de un ataque cerebral, en vez de tirarme al agua á sacarle ó meterme á curandero, como he hecho hasta aquí. En el mundo hay protecciones muy mal entendidas, y ya estoy convencido de que una de ellas era la que hasta aquí he venido dispensando á los chiquillos. Vea V. cómo de los libros peores se saca algo bueno.

Así razonaba el Ángel, mientras el Diablo razonaba de este otro modo.

—Mil demonios me lleven si con la lectura de este libro no he hecho el mayor descubrimiento de toda mi pícara vida. ¡Y que tiene razón este hombre! Si todas las criaturas humanas muriesen de chicas, sería cosa de cerrar el infierno porque no parecería por él ni un alma. Lo que á mí me tiene cuenta es que nadie se muera hasta llegar á la edad de las picardías. ¡Bruto de mí, que no había creído en una cosa tan sencilla como esta! No es cosa de que yo vaya á andar con los chiquillos de la mano, porque eso sería usurpar sus atribuciones al Ángel; pero si los veo en peligro, los libraré de él en vez de procurar que los lleve la trampa, como hasta aquí lo he hecho. En el mundo hay persecuciones muy mal entendidas, y ya estoy convencido de que una de ellas era la que hasta aquí he hecho á los chiquillos. Vea V. cómo hasta de los libros mejores se saca algo malo!

Así razonaba el Diablo, mientras una madre decía, viendo travesear á su hijo.

—¡Jesus! estas criaturas estudian con el enemigo malo.

Y decía otra madre, viendo que su hijo había rodado las escaleras sin hacerse daño:

—¡Jesus! estas criaturas se matarían si el Angel de la Guarda no velara por ellas.

II

Ya tenemos en campaña al Angel y al Diablo, dispuestos á cambiar de papeles, ó lo que es lo mismo, el Angel á dejar que los niños se rompan la crisma, y el Diablo á impedir que se la rompan.

Quizá no haya pueblo en el mundo donde con tanto amor se trate á los niños como en Bilbao: una de las cosas que mas llaman en Bilbao la atención del forastero, es la gracia y aun la riqueza con que los niños, hasta de la clase artesana, están vestidos y engalanados. En el Arenal y en el Campo de Volantín cuando hace buen tiempo, y en la plaza Nueva y el atrio de Santiago cuando le hace malo, centenares de niños y niñas revelan el buen gusto y la ternura que caracterizan á las madres de familia bilbainas. Tal vez lo que algunas gentes llaman atraso, influya en este afán con que toda madre se ocupa aquí constantemente en el cuidado y embellecimiento de sus hijos. Aquí la vida del hogar no ha degenerado como en otras grandes poblaciones; aquí la madre de familia no pasa la mayor parte de su vida en los cafés y los bailes y las tertulias, como sucede, por ejemplo, en París; aquí la madre de familia pasa la vida en su hogar, ocupándose en el cuidado de su casa y familia.

Algunas gentes opinan que esto es un lamentable atraso; pero de seguro no opinarán así esos hermosos niños que á las seis de la tarde en verano y de tres á cuatro en invierno, salen de todas las casas vestidos y embellecidos con dos mil primores, mientras sus madres, llenas de santo orgullo, se asoman á los balcones á contemplar la obra de su ternura y de su delicado gusto. De la madre que con el cuerpo ó con el pensamiento está siempre fuera de su hogar, no espereis esa ternura y ese delicado gusto que se reflejan en los inocentes niños que, como bandadas de hermosas palomas, vagan por los paseos de nuestra culta y opulenta villa.

El Angel y el Diablo, que no ignoraban esto que yo cuento, y que por lo mismo deben tener tan buena voluntad el primero, como mala voluntad el segundo á la noble villa, el Angel y el Diablo se plantaron en el Arenal de Bilbao una hermosa tarde de verano, á la hora en que aquellas arboledas se poblaban de hermosos niños, que el Angel contemplaba con embeleso y ternura, y el Diablo con desden y repugnancia.

Un precioso niño de cuatro años, sobre cuya cabeza revoloteaba invisible el Angel sin poder apartarse de él, por mas que lo intentaba, como la mariposa revolotea en torno de la luz que la enamora sin poderse apartar de ella por mas que lo intenta, trepó por los balustres de la verja del muelle, y emprendió un paseo por encima de la verja. El pensaba que al niño y á él les tenia cuenta que el niño cayese al agua y se ahogase y volase al cielo; pero en el momento en que el niño se ladeaba para caer al *Ibaizabal*, el Angel obedeció al instinto del bien, propio de su divina esencia, y tocando al niño con el ala, le sostuvo y le salvó, empujándole suavemente á la blanda arena del paseo.

Casi al mismo tiempo que esto pasaba en el muelle, pasaba no lejos de allí una cosa parecida. Un niño de seis años se subió á un árbol con el afán de coger un nido. El Diablo, revoloteando también invisible, procuraba acercarse á él para impedir que se matara y volara al cielo; pero con dificultad podía vencer la repugnancia que le causaba aquella angelical criatura. El niño puso el pié en una débil rama, y el Diablo, en vez de sostenerla para que no se quebrantara con el peso del niño y éste cayese al suelo, obedeció al instinto del mal, propio de su infernal esencia, y desgarrando la rama hizo caer al niño, que se mató en la caída y voló al cielo.

Y cuando los niños tornaban al hogar, donde les esperaban sus amorosas madres, el Angel tornaba al cielo y el Diablo tornaba al infierno diciendo:

El Angel:—Está visto que yo no sirvo mas que para amar y proteger á los niños, que son mis hermanos y mis iguales. La ciencia de los números podría ser muy buena para los hombres; pero para los ángeles es mejor la ciencia del corazón. Sigamos siendo el guardian de la inocencia y de la hermosura, y el que por sus picardías vaya al infierno, con su pan se lo coma.

El Diablo:—Está visto que no sirvo para niño, porque me inspiran una repugnancia invencible todos esos trastuelos de carita y alma de angel. Sigamos armándoles zancadillas para que se rompan el bautismo; que, si la edad de la inocencia no me dá huéspedes, la edad de las picardías me los dará á centenares.

Así hablaron el Angel y el Diablo, en quienes el instinto del bien y el instinto del mal, pudieron, como hemos visto, mas que el interés. Madres que teneis hijos pequeños, ya sebeis que el Angel protege y el Diablo persigue á vuestros chiquitines; pero lo que no sabeis, y por eso os lo voy yo á decir, es que siempre que vais á un baile ó á un café, ó á una tertulia, dejando á vuestros chiquitines en casa, el Diablo se mete en ella cuando vosotras abris la puerta para salir.

ANTONIO DE TRUEBA.

(De *La República de las Letras*.)

A UNA FLOR

¡Oh flor de aromada esencia!
Jamás mis ojos la verán inerte:
esta encendida flor, que la clemencia,
destinó para mí de una alma fuerte,
irá por siempre unida á mi existencia,
y cuando arree el huracán de muerte,
que ha tiempo en torno de mi frente zumba,
ella conmigo bajará á la tumba.

TOMAS RODRIGUEZ RUBÍ.

NOTICIAS

El lunes último un muchachuelo tuvo la infeliz ocurrencia de apuntar á otro con una escopeta que creía descargada, y que encontró á mano en cierta casa, y con espanto del mismo sonó el tiro, que afortunadamente no dió en el blanco, causando solo el consiguiente trastorno.

De lo ocurrido damos la culpa al jefe de la familia que deja armas cargadas en sitio donde puedan ser cogidas por muchachos á quienes expone con su imprudencia á una desgracia.

En estos días que tanta gente acude á la vecina población marítima con el fin de disfrutar unos sus frescas brisas y otros de bañarse, sería muy conveniente desapareciera el polvo que inunda las calles de la misma, lo cual en beneficio del público lo suplicamos al Sr. Alcalde Pedáneo, del Grao.

Es tal la actividad impresa á la construcción del ferro-carril de Carcajente á Gandía y Denia, que se puede hoy ya afirmar que á primeros de Agosto recorrerá la locomotora el trayecto desde Tabernes de Valldigna á Carcajente y que para la próxima Feria y Exposición de Octubre se celebrará la inauguración oficial de la apertura al público, del ferro-carril de Carcajente á Gandía.

Estamos esperando la disposición, digna de aplauso, en que se autorice por la autoridad competente á todos los vecinos cuyas casas lindan con las murallas de esta ciudad, para abrir puertas en ellas, y solo deseamos que los que hagan uso de tal beneficio, que arreglen sin necesidad de mandato la nueva fachada que así consiguen.

El miércoles próximo, 27 de los corrientes, á las nueve y media horas de la noche, celebrará sesión la Sociedad del Estímulo Científico, en la que el vice-presidente D. Luis Forrat hará el resumen de la discusión habida sobre el tema «Excellencias de la lengua lemosina.»

La misma noche se planteará, para su discusión, por D. Antonio Chaveli el siguiente tema: «¿Debe considerarse la locura como fenómeno psicológico ó fisiológico?»

Los señores que se oponen a la construcción de la carretera del Grao de esta ciudad a la playa, alegan como argumento decisivo para evadirse de prestar su cooperación para llevar a feliz término esta mejora, el que a ellos ninguna beneficio les reportaría, porque en su tráfico habían de tener después de construida la carretera los mismos carros y caballerías que ahora sostienen. La manifestación de estos buenos gandienses no necesita comentarios.

Se nos ruega la inserción del siguiente anuncio:

Al hacer el recuento de los objetos existentes en el ex-convento de San Roque, se ha notado que faltan diez candeleros de los que se prestan para los entierros; la persona que los tenga y que por olvido no los haya devuelto, se le suplica los devuelva, pues hacen falta en dicha iglesia.

Contamos entre nosotros al representante de la casa Bac y Manson de Londres, que ha venido á comprometer sitio para instalar, en la Exposición del próximo Octubre, cuatro máquinas y bombas elevadoras de agua que piensa presentar; y también elegir local para un hermoso pabellón que desea construir.

En la limpia y aseada horchatería de Francisco Martí, calle del Diezmo, que tan concurrida se vé diariamente por escogido público gandiense, habrá hoy domingo, a mas de los helados de limón, horchata y mantecado, que son los diarios, de moscatel, fresa y melón.

El uso que en la presente estación se hace de bebidas heladas, y las alteraciones que pueden producir en la salud, cuando no se toman con moderación, dan oportunidad á los siguientes consejos higiénicos:

1.º Añadir al agua fría azúcar, un poco de ron ó vino y otra sustancia analoga.

2.º Beber el agua á pequeños sorbos, conservando el líquido durante algún tiempo en la boca, antes de la deglución.

3.º Preceder á la bebida helada un alimento sólido, como bizcochos, chocolate, etc.

4.º En los bailes, cuando el cuerpo está en calor, es preferible tomar una infusión de té, ó otra bebida templada, un vaso de ponche, etc.

5.º En caso de tomar helados, preferir los sorbetes de ron, ó en su defecto los de crema de varias clases, y en último caso los de frutas.

6.º Los accidentes que sobrevengan a consecuencia de tomar helados, ceden en muchos casos por el inmediato empleo de una bebida caliente; el té y el ponche de ron neutralizan los efectos perjudiciales de los quesitos helados.

La fachada del teatro vemos que se va pasando el tiempo sin que se nos cumpla la promesa de hermosearla, y las mejoras necesarias interiores vamos desconfiando ya de conseguir las, para cuando actúe la compañía que se espera vendrá inmediatamente pase el verano. Una poquita mas de actividad, Sr. Alcalde y señor Empresario.

Ya que tan propicio se muestra el Ayuntamiento de esta ciudad en acometer empresas que redunden en beneficio público y ya que no realiza inmediatamente algunas reformas urbanas por falta de fondos, debia poner en venta lo que se llama hoy trinquete de pelota, junto á la puerta llamada de Valencia, que para nada aprovecha, y que a mas de que se venderia como solares a muy buen precio y que el total que se sacaria no seria despreciable, se hermosearia muchísimo Gandía, si allí se edificara.

Merece el Sr. Alcalde que le censuremos enérgicamente por el descuido que parece sanciona en sus dependientes, en lo que se refiere a medidas preventivas para evitar algún accidente desgraciado que puede ocasionar la hidrofobia en los perros, tan comun en estos días. Vemos que los municipales y demas agentes de policia, miran con la mayor indiferencia discutir los perros por las calles sueltos y sin bozal. Si esperan para cumplir con su deber que tengamos que lamentar alguna desgracia, veremos de averiguar si el perro hidrofobo que se dice iba el viernes último por las calles de esta ciudad las ha producido; pero al mismo tiempo que las publiquemos, haremos recaer la responsabilidad

sobre quien tiene el deber de prevenirlas.

Nos repugna, y con nosotros á todo el mundo, el sistema de la estrignina: ¿tanto costaría el montar este servicio cual lo está en Valencia?

Después de escrito el anterior suelto oímos el viernes por la noche el pregon en que se avisaba á los dueños de perros que se matarian inmediatamente con estrignina á los que se encuentren sueltos y sin bozal. Mas vale tarde que nunca; pero nos afirmamos en lo dicho: hay que evitar el espectáculo cruel y repugnante de encontrarse en mitad del día á perros espirando en la calle, hay que montar el servicio cual lo está en Valencia, con las modificaciones necesarias.

Como puede observarse por las notas semanales de la seccion comercial, va disminuyendo la esportacion de hortalizas, en particular por el tram-via, a medida que avanza la estacion; debiendo consignar que a pesar de la escasez de material y de lo insuficiente que es el actual medio de locomocion en esta temporada para el transporte del inmenso número de frutos que diariamente se han presentado al muelle, teniendo que salir la mayor parte de los dias de 16 a 18 vagones de solo hortalizas, han sido muy pocos los bultos que se han quedado de un dia para otro, gracias a las acertadas disposiciones de los jefes y el celo é interés de los empleados subalternos, que han rivalizado en el improbo y pesado trabajo de la carga. Y si alguna falta se ha notado, segun hemos tenido ocasion de mencionar antes de hoy, ha sido por traspasar los límites del reglamento en beneficio de los remitentes, por el solo deseo de complacerles. Tambien en esta semana han sido muchos los pasajeros que han pasado á Valencia con motivo de las ferias, en particular los últimos dias de semana, que se han tenido que doblar los trenes, para cuyo servicio se estaba ya prevenido, y nadie ha tenido motivo á la menor queja.

Hemos recibido el número 42 de la *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, que se publica en Madrid, semanario que recomendamos á nuestros suscritores por los interesantes consejos y datos curiosos que contiene.

Movimiento del puerto de Gandia, durante la última semana.

ENTRADAS.

Laud esp. S. Gabriel, de 17 ton. patron Antonio Ram de Valencia, en lastre.

FOLLETIN

MAESE CORNELIO.

(Continuacion.)

En tal estremo, Goulenoire, inspirado por el amor, recobró toda su presencia de ánimo. Entróse al alfeizar de una puerta, acurrucese en el rincon, y dejó que pasara el avaro. Cuando el gentil-hombre tuvo al usurero que llevaba la lámpara hácia delante, precisamente el alcance del viento que podia producir soplando, matóte la luz. Cornelio, bien que murmuró entre dientes vagas palabras y un juramento en holadés, volvió no obstante atrás. Entonces corrió á su aposento el caballero, tomó su arma, volvió á la venturosa ventana, abrióla suavemente y saltó al tejado. Una vez en libertad, y bajo el cielo cuyo azulado ambiente respiró, sintióse desfallecer, no sabemos si por la inspirada dicha, ó por la excesiva agitacion que le causara lo peligroso y atrevido de la empresa. Recostóse en una canal temblando de gozo y diciendo para consigo:

—¿Por qué chimenea me colaré en su casa...?

Y las miraba todas. Por último, con el instinto que da el amor fué á tanteirlas para ver en cual de ellas habia habido fuego, y cuando estuvo resuelto clavó atrevidamente el puñal en la juntura de dos piedras, amudó en él su escalera, echóla por la boca de la chimenea, y fiando en la bondad de la hoja de su arma, atrevióse sin el mas mínimo temor á bajar á casa de su querida,

Laud esp. S. José, de 51 ton. patron Antonio Alcoses, de Agde, en lastre.
 Laud esp. Maria, de 20 ton. patron Mariano Ferrer, de Valencia, en lastre.
 Laud esp. La Piedad, de 15 ton. patron José Ferrer, de Valencia, en lastre.
 Laud esp. S. Vicente, de 15 ton. patron Francisco Angles, de Benicarló en lastre.
 Laud esp. Virgen del Carmen, de 13 ton. patron Agostin Delmas, de Vinaroz en lastre.
 Balandra esp. Antonieta, de 49 ton. patron Diego Aranda, de Denia, en lastre.
 Laud esp. Sta. Tecla, de 11 ton. patron José Balanguer de Barcelona, en lastre.
 Laud esp. Concepcion de 13 ton. patron Jaime Moragues de Altea en lastre.
 Laud esp. Angeles, de 12 ton. patron José Avargues, de Calpe, en lastre.
 Laud esp. Trinidad, de 25 ton. patron Vicente Montoro de Valencia, en lastre.
 Laud esp. Presentacion, de 20 ton. patron Vicente Gallart, de Valencia, en lastre.
 Laud esp. Remedio, de 22 ton. patron Manuel Mas, de Valencia en lastre.
 Laud esp. Sto. Cristo, de 13 ton. patron Bernardo Segui de Valencia con frutas.
 Laud esp. Angeles, de 27 ton. patron José Lacomba, de Valencia, en lastre.

SALIDAS.

Los mismos buques á diferentes puntos de España y el extranjero, con cargamento de frutas del país.

SECCION COMERCIAL

Precios corrientes de la última semana.

Accite: De 11 á 12'50 pesetas decálitro segun clase.

Alubias del pinet: Con motivo de la nueva cosecha de esta temporada ha descendido algo el precio que ha sido de 5 á 5'50 pesetas doble-decálitro.

Arroz: De 7 á 7'50 pesetas doble-decálitro.

Abichuelas tiernas: De 1'50 á 2 pesetas los 12'50 kilogramos.

Cebollas: A 0'37 pesetas los 12'50 kilogramos.

Guindillas: De 1 á 2 pesetas los 12'50 kilogramos.

Maiz: De 2'50 á 2'75 pesetas el doble-decálitro.

Manzanas: Ha seguido el mismo precio de 2 á 2'25 pesetas los 15'50 kilogramos que se sostendrá por la escasez de este fruto.

Melocotones: Por las mismas razones que la anterior se sostiene de 2'50 á 3 pesetas los 12'50 kilogramos.

Melones: Se ha establecido como precio general 2 pesetas docena.

Patatas: A 0'37 pesetas los 12'50 kilogramos.

Pimientos: De 0'75 á 1'25 pesetas los 12'50 kilogramos.

Tomates: De 0'25 á 0'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Trigos: Han seguido los mismos precios de 54 á 56 pesetas, y continúan las noticias alarmantes, por la escasez de cosecha en general.

ignorando si el señor de Saint-Vallier estaba ó no dormido; pero resuelto á estrechar entre sus brazos á la condesa, aun cuando debiese costar la vida á dos hombres.

Colocó suavemente los pies encima de ceniza caliente, y bajándose un poco el dichoso amante, vió á la luz de una lámpara á la condesa sentada en un sillón, pálida de dicha y palpitante, la cual le señaló con el dedo á Saint-Vallier, acostado en un lecho á diez pasos de ella... ¡Oh! ¡qué ardiente y silencioso beso el suyo... sin eco sino en sus corazones!

III.

EL ROBO DE LAS ALHAJAS

DEL

DUQUE DE BABIERA.

Al dia siguiente, sobre las nueve de la mañana, en el momento en que Luis XI salió de su capilla, oido que hubo misa, encontró en su tránsito á maese Cornelio.

—Feliz casualidad, mi compadre, dijo en resumen en derezando su gorra.

—Señor, de buena gana diera cien mil escudos de oro con tal de obtener de vos un momento de audiencia, en atencion á haber encontrado al ladron de la cadena de rubies y de todas las joyas de...
 —Veamos, dijo Luis saliendo al pátio de Plessi, seguido de su tesorero, de Costier, su médico, de Oliverio el Gamo, y del capitán de su guardia escocesa. Cuéntame eso ¿Con que tendremos aun otro ahorcado

Uvas: De 2'25 á 2'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

En el mercado de verduras se han vendido durante la semana última:

32.500	kilogramos (2600 arrob.)	abichuelas tiernas.
65.200	id. (5200 arrob.)	cebollas
2250	id. (180 arrob.)	guindillas ó picantes.
8.120	id. (650 arrob.)	manzanas.
39.320	id. (3150 arrob.)	melones.
2.180	id. (175 arrob.)	melocotones.
81.250	id. (6500 arrob.)	patatas.
38.750	id. (3100 arrob.)	pimientos.
8.250	id. (660 arrob.)	tomates.
1.325	id. (406 arrob.)	uvas.

Desde el dia 16 al 22 de Julio, se han esportado las siguientes cantidades de hortalizas y frutas:

Por tram-via	168.000	kilog.	(13.440 arrob)
Por mar	143.600	id.	(11.488 arrob.)
Por carros y cabs.	206.200	id.	(16.500 arrob.)
	517.800	id.	41,428 arrob.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy: Sta. Cristina v. y mr. y San Francisco Solano.

IGLESIA COLEGIAL: Hoy después de la hora de tercia se cantará la misa conventual propia.

Lunes 25: San Jaime Apostol. patron de España. En esta Iglesia se cantará la misa conventual propia después de la hora de tercia. Indulgencia plenaria visitando los siete altares.

Martes 26: Santa Ana, Madre de la B. V. M. En este dia, y á la hora de costumbre, habra misa con sermón en la ermita del mismo nombre, habiendo concedidas muchas indulgencias a los que comulguen en dicha ermita.

PARROQUIA DE S. JOSÉ. Hoy, a las ocho, misa a la Divina Pastora, con sermón que dira D. José Loarte, Coadjutor del vecino pueblo de Benipeixcar.

IGLESIA DE S. ROQUE: Hoy domingo, después de los ejercicios de la Colegial, habra hora con esposicion de S. D. M.

CHARADA.

Que dos prima no me importa;
 ¿Tercia quién he de dar cuenta?
 Iréme á vivir á todo
 El segunda tres que pueda.
 La solucion en el número próximo.

Solucion á la charada del número anterior, BE-NI-SA

Imprenta de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia.

á tu cuenta? ¡Ola! ¡eh! Tristan...
 El gran preboste que estaba paseándose arriba y abajo del pátio, vino con lento paso, como perro pagado por su fidelidad.

El grupo hizo alto debajo de un árbol, y habiéndose el rey sentado en un banco, describieron un círculo delante de él los cortesanos, y Cornelio continuó:

—Señor, un fingido flamenco me ha enredado de tal modo, que...

—Muy astuto debe ser, dijo Luis meneando la cabeza.

—Mucho que sí, repuso el tesorero. Y no sé si llegaría á enredaros á vos mismo. ¿Cómo podría yo desconfiar de un pobre diablo recomendado por Osterlinck, de quien tengo cien mil libras! Así es que apostaría cualquier cosa que la firma del judío es contrahecha. En una palabra, señor, esta mañana me hallé con que me habian despojado de esas joyas cuya hermosura tanto habiais admirado. Me las han hurtado... ¡Hurtar las joyas del elector de Babiera! ¡los pícaros nada respetan; robarán vuestro mismo reino si no andais precavido!

Al punto he subido al aposento del aprendiz que ciertamente puede pasar plaza de maestro en punto de rapiña... Esta vez no nos han de faltar pruebas. Ha forzado la cerradura: pero como al volver no habia ya luna, no ha sabido encontrar todos los tornillos. Afortunadamente al entrar tropecé yo con uno. El tunante dormia ya por lo mucho que se habia fatigado, pues ha bajado á mi aposento nada menos que por la chimenea. Mañana, esa misma noche voy á hacerla enrejarse; siempre se aprende algo con los ladrones... Lleva consigo una escalera de seda, y sus vestidos conservan las huellas de su carrera por los tejados y la chimenea... ¡Contaba permanecer en mi casa y arruinarme! ¡el atrevido compadre!... ¿Y dónde habrá ido á poner las joyas? Las gentes del campo le han visto muy demañana volver á mi casa por los tejados, y sus cómplices le estaban aguardando en las sobardas que vos habeis construido. Ah, señor, vos sois el cómplice de los ladrones, los cua-

SECCION DE ANUNCIOS.

ABONOS ORGÁNICOS COIGNET

A BASE DE

Fosfatos de huesos y materias
animales tostadas.

Estos magníficos guanos obtenidos de huesos y de materias animales, como cuernos, pezuñas, pelos, etc., dispuestos para el caso con una tostación especial, han alcanzado 15 primeros premios y diplomas de honor y las apreciaciones más lisonjeras de varios sabios químicos agrícolas, distinguiéndose el uno con la marca LEON, y el otro con la marca AGUILA.

El de la marca LEON es sumamente rico en Amoniaco y Fosfatos, conviniendo mucho para el cultivo de arroz, trigo, hortalizas, etc., y su precio es de 138 rs. vn. los 100 kilogramos.

El de la marca AGUILA conviene para viñas, naranjos, cacahuete, etc., y su precio es de 120 reales vellon los 100 kilogramos.

ÚNICO ESPENDEADOR EN GANDIA

D. JOSÉ ARANDA COMAS, Calle Villanueva del Trapig.

GRAN SOMBRERERIA NUEVA

DE

SALVADOR BLASCO

4—Draperia—4

GANDIA.

Se acaba de recibir en este establecimiento un gran surtido de sombreros de verano de palma, paja y jipijapa para caballeros, desde 40 hasta 200 reales; y también para señoras, niños y niñas, adornados á la alta novedad, y á precios muy reducidos.

Y además, procedentes de Paris, sombreros de castor negros y de colores, y gran variedad de gorras para verano á precios muy económicos.

En el mismo establecimiento se componen toda clase de sombreros de señoras, caballeros, niños y niñas; y se ruega que los de palma ó paja se presenten lo antes posible.

INTERESANTE

Se vende la casa núm. 89 de la calle de la Villanueva del Trapig, con huerto, fachada de 50 pasos al ensanche y dos puertas en dicha calle, juntamente con una máquina de aserrar madera, una máquina de vapor de 8 ó 10 caballos de fuerza, y 26 perlas para la filatura de seda. En la misma casa enterarán del precio y condiciones.

AGUA GASEOSA NATURAL S. GALMIER
MANANTIAL DE NAVIDAD.

El agua gaseosa natural de S. Galmier (Francia) se distingue por sus altas propiedades digestivas y aperitivas. Es célebre en toda Europa donde se espendede anualmente más de 12 millones de botellas. Dos ó tres vasos tomados durante las comidas con un poco de vino, bastan para que los estómagos más débiles puedan digerir perfectamente toda clase de alimentos, sin que se sienta el estómago cargado en manera alguna.

DEPÓSITO EN GANDIA.

D. Leon Polo, Plaza Mayor, núm. 2 y 5.

les vienen en barquichuelos, y... zás, cate ahí que se lo llevan todo sin dejar la menor huella; pero tenemos ya al jefe bribon tan atrevido y tan gallardo mozo, que haría honor á la madre de un gentil-hombre. ¡Oh! va á ser un buen colgado de borca, después que puesto en el tormento nos lo haya revelado todo: cosa interesante á la gloria de vuestro reinado. No debiera de haber ladrones bajo tan gran rey.

Es e no escuchaba ya hacia largo tiempo, habiendo caído en una de esas sombrías meditaciones que tan frecuentes fueron en los últimos momentos de su vida; así es que reinó un profundo silencio

—Esto te atañe, amigo mio, dijo por último á Tristan; anda á arreglar ese negocio.

Levantóse, dió algunos pasos hácia adelante, y sus cortesanos le dejaron solo.

Finalmente, viendo que Cornelio, montado en su mula, se marchaba en compañía del gran preboste:

—¿Y los mil escudos...? dijole.

—¡Ah! señor, sois un rey sobrado grande...! y no hay suma que baste á recompensar vuestra justicia...

Sonrióse Luis XI, y los cortesanos envidiaron el franco lenguaje y los privilegios del viejo tesoro, que desapareció rápidamente en la calle de Morales, plantados entre Turs y Plessis.

Rendido de fatiga dormía el caballero en el más profundo sueño.

En medio de su galante expedición, para defenderse contra los imaginarios ó lejanos peligros á que quizás no creía ya, dejara de sentir el valor y el entusiasmo con que se arroja á peligrosos placeres. Así es que habia dejado para el día siguiente el cuidado de limpiar sus manchados vestidos y de horrar los vestigios de su dicha. Grave falta fue esa, bien que en sí inevitable.

Efectivamente, cuando privado de la luna que se habia ocultada durante el triunfo de su amor, no encontró todos los tornillos de la malita cerradura, perdió la pa-

y hambriento de reposo, fiólo todo á su buena estrella que tan bien le habia servido hasta aquel entonces.

Bien es verdad que hizo consigo mismo una especie de pacto en virtud del cual debia levantarse al asomar el alba; pero los acontecimientos del día y la agitación de la noche no le permitieron cumplir su palabra. Y como la dicha es olvidadiza y descuidada, Cornelio no le pareció ya tan terrible en el momento de echarse en la dura cama de lo cual tantos otros desgraciados no se habian levantado sino para ir al cadalso. Esto le perdió.

Mientras el tesoro del rey volvía de Plessis-les-Tours, acompañado del gran preboste y de sus formidables archeros, guardada al fingido Goulenoire la vieja hermana haciendo calceta para Cornelio, sentada en una grada de la escalera y sin curarse del frío. Y el joven continuaba las secretas delicias de aquella encantadora noche, ignorando la desgracia que á todo escape se acercaba. Soñaba, y sus sueños, como todos los de la mocedad, estaban llenos de colores tan vivos, que no sabia ya donde empezaba la ilusión, ni donde acababa la realidad.

Veíase sentado en un cogin á los pies de la condesa, y apoyada la cabeza en sus rodillas ardientes de amor, escuchaba la narración y los detalles de la persecución y de la tiranía que hasta entonces el conde hiciera experimentar á su esposa. Enterneciéndose con la condesa, que efectivamente era de sus hijas naturales la que más amaba Luis XI, la prometía ir al siguiente día á revelarlo todo á su terrible padre, cuya voluntad arreglaban á su placer, anulando el matrimonio y encarcelando al marido, en el mismo instante que podían ser presa de su espada al menor ruido que le hubiese despertado.

Pero el sueño hacia más vivos el resplandor de la lámpara, la llama de sus ojos, los colores de las estofas y tapicerías; exalábase de los nocturnos vestidos un olor más penetrante; habia más amor en el aire, más fuego á su alrededor de lo que presta la vida real. Así la Maria ilusoria resistía mucho menos que la verdade-

CAMAS DE HIERO

de la acreditada fábrica de José Pérez é Izquierdo de Valencia.

VENTAS A PLAZOS

desde 5 rs. semanales en adelante, según el valor de la cama.

Hállanse también palanganeros, jarros, perchas y otros objetos del ramo de ferretería.

AGENCIA EN GANDIA

ZAPATERIA DE FERRER HERMANOS

plaza de Palacio, núm. 6.

ALQUILERES.

Por el módico precio de 5 reales diarios se alquila el piso principal de la derecha, de la casa sin número, correspondiente al 15, calle de San Silvestre (Vulgo de la Fuente.)

Es una espaciosa habitación nueva muy decente, bien distribuida y ventilada. En los bajos están las flaves.

Se alquila un elegante piso principal de la casa sin número, calle nueva de la puerta de Oliva, propiedad de D. Ramon Gil. Darán razón en la calle del Tosal, Fábrica de ataúdes.

Se alquila una casa nueva y pintada con dos pisos altos, calle de Salelles, junto á la de D. Pascual Sanz.

SE VENDE

una casa en esta ciudad, calle de Obradores número 37; es de libre procedencia.

En la misma darán más informes.

YESO DE TERRATEIG

El gran consumo que se hace del yeso procedente de las minas de dicho pueblo que de muy antiguo se han considerado como las mejores de la provincia, ha hecho necesario establecer un depósito en esta localidad donde se espendede al precio de 12 reales el cahiz.

Calle del Portal de Oliva.

TRASLADO

El taller de ebanistería de D. José Climent, que se hallaba establecido en la calle de San Pascual, número 6, se ha trasladado al núm. 4 de la misma calle.

ra María; á esas miradas lánguidas, á esas dulces súplicas, á esas mágicas preguntas, á esos estudiados momentos de silencio, á esas voluptuosas exigencias, sucedían esos falsos rasgos de generosidad que comunican á los primeros instantes de la pasión tan completo ardor, y esparcen en el alma una embriaguez nueva á cada nuevo progreso del amor.

Según la jurisprudencia amorosa de aquella época, Maria de Saint-Vallier otorgaba á su amante los derechos superficiales de la *petite oie*. Se dejaba besar de buena gana los pies, el vestido, las manos, el cuello; confesaba su amor; aceptaba los cuidados y la vida de su amante; permitíale que muriese por ella; se abandonaba á una embriaguez que enardecía una semi-castidad severa y aun á veces cruel; pero permanecía intratable y reservaba las más altas recompensas del amor, para galardón de su libertad.

En aquel tiempo para disolver un matrimonio era preciso ir á Roma, tener algunos cardenales á su devoción, y comparecer ante el Sumo Pontífice abroquelado con el favor del rey. Maria deseaba recibir del amor su libertad para sacrificársela.

Casi todas las mugeres tenían entonces poderío bastante para establecer en el corazón de un hombre su imperio de manera que hicieran de una pasión la historia de toda una vida, el origen de las más altas esperanzas... Así es que eran en Francia muy respetadas las damas: aparecían cual otras tantas soberanas, usaban de noble orgullo: sus amantes les pertenecían más que ellas á sus amantes; a guisa de veces su amor costaba mucha sangre, y para merecer su preferencia, era forzoso correr no pocos peligros.

Más clemente empero, y movida de la adhesión de su querido, la Maria del sueño no alcanzaba á defenderse contra el violento amor del hermoso caballero. ¿Cuál era la verdadera?... (Se continuará.)